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工合在北京举办讲习班 

 

 

由工合国际委员会主办、中国工合协会协办的工合北京讲习

班，于 6 月 2 2日在北京人民大学开学。这次赴京参加讲习班的

共 3 2 名学员，他们分别来自甘肃省的兰州、山丹；山东省的龙

口、蓬莱；河南省的安阳、洛阳、焦作；四川省的成都；上海市

的松江、奉贤、市区重点企业；湖北省的洪湖；北京市等地的工

合分支会；试验区及有关单位。学员中有分支会的副理事长，副

秘书长，企业负责人和各试验区的负责人。  
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参加开学典礼的有工合国际委员会主席杨波、副主席爱泼斯

坦、工合副理事长卢广绵。《兄弟为了人类》国际协会驻京代表

罗兰兹等人。  

杨波同志在会上说，这次办班的目的是要学习些合作经济理

论，在学习中要理论联系实际，结合各地工作交流经验，研讨问

题，回去后进一步推动工合工作。爱泼斯坦说，合作社是有前途

的，他引证了列宁的话说，电气化加合作社就是共产主义，合作

社不是过渡的经济组织，可见合作社在国民经济中所占的地位和

作用。罗兰兹先生说，《兄弟为了人类》是支持第三世界和工合

相近似的组织，中国工合从三十年代就办合作社，它的经验对国

外有深刻的影响，希望中国按照合作经济理论的原则来办好合作

社，我们也愿意尽一些力量来帮助你们办社，也希望你们的政府

多多扶持，从下到上推动工合运动。卢广绵同志在会上也介绍了

工合的历史和经验。 

在一个月的时间内，学员们学习了合作经济基本理论，社会

主义与合作经济，工合运动史，经济法，市场营销、人际关系与

组织行为和外国合作社典型介绍等课程。 

学员们在学习中结合实际展开了热烈的讨论，他们把列宁的

合作社理论与当今中国对合作经济的政策作了对比，并对在改革

开放时期的工合地位与作用等问题进行了认真讨论。 
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为了配合学员们学习，讲习班还邀请了对外友协副会长刘庚

寅做了国际形势报告。 

学员们表示，这次能有机会来北京学习，听到一些著名教授

和专家讲授合作经济的基本理论是很难得的机会，他们上课一边

听，一边做笔记，秩序井然。在过去的一个月的学习中，学员们

克服了连续高温，湿闷天气所带来的不适，认真地学习，在不同

程度上有了一定的收获。许多同志说：以前还真不知道合作经济

的历史这么久，更不知道国外的合作社搞得这么好。虽然社会制

度不同，物质基础相去甚远，但对于今后办合作经济实体，无疑

起到了借鉴作用。  

在学习期间，学员们不仅进行了合作经济理论的学习还开展

了经验交流，这种专业知识的理论学习与实践经验现身说法相结

合的方式，使学习的气氛生动活泼。 

在经验交流会上，上海松江支会的常务理事毛梦洲同志、奉

贤支会副理事长齐子正同志、景泰建筑装潢工程公司仇洪根同志、

山丹实验区办公室副主任聂成义同志、洪湖实验区办公室的白晴

显同志、洪湖村的廖明清同志，及河南安阳支会副理事长李景贵

同志作了经验介绍。这些经验介绍使学员们从另一种渠道进一步

了解了工合，增强了大家干合作事业的信心和勇气。 

上海是工合组织成立比较早的市，那里的工合活动开展得也 
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比较好。松江县的组织发展，生产管理和经营方向等方面的经验

都值得学习。奉贤县生产两小产品，即“小商品，小农具”，坚

持“拾遗补缺”，工业局把小农具 5 0％的生产任务交给了工合

厂，体现了当地政府对工合组织的扶持。 

安阳李景贵详细的介绍了安阳工合从成立那天起在市委、市

政府的领导下，在工合分会的指导下，坚持社会主义方向，坚持

三十二字方针，坚持民办公助，党领导的精神，坚持群众性、民

主性、灵活性原则，以工为主，发展合作经济的经验，获得了学

员们的好评。 

山丹实验区着重介绍了开办前后省领导的大力支持。这种支

持是多形式的：从精神上，大力宣传艾黎精神；宣传工合在甘肃

的光荣历史，在物质上则给予大力帮助，拨放贷款，抽出一定的

力量，组织扶持合作社。使实验区的合作事业迅速发展起来。目

前山丹已建立 1 0 个合作社，现着重巩固提高，在此基础上适当

发展，办一个成一个。今年国家财政部再支持山丹 5 0 万元，甘

肃省政府也支持 5 0 万元，一定要把这笔资金用好，同时要发动

群众入股，壮大合作经济力量，逐步改变山丹的面貌。 

除了经济交流，这期间还举办了两场专题报告会，一次是全

国手工业合作总社季龙讲《我国集体工业的有关政策问题》，一

次是轻工部合作指导局局长肖维湘主讲《我国集体工业政策成就》。 
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学员们对这一个月的学习还是满意的，他们认为不仅学到了

书本上理论的知识，还从兄弟省、市工合组织那儿学到了办合作

经济的经验。  

学习班已于 7 月 2 1 日结束。  

   

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

~5~ 


